
令和５年度 議会報告会・意見交換会についてのご意見等に対する回答 

 

〇主な質問・要望 【 上島：11月７日（火） 】        

 

発言要旨 議会回答 

【公園・議会運営（総務経済常任委員会）】 

○公園の維持管理について、町と地域で覚書

を交わし、それぞれ役割が決まっているは

ずだが、現状ポケットパークなどの草刈り

などは高齢の自治会員が中心となって行っ

ており負担となっている。議会の見解は。 

 

※覚書について参加者から補足説明 

 合同庁舎北側の「上島ふれあい公園」の維持

管理について、甲が開成町、乙が上島自治会

で覚書を締結している。 

 乙の役割として、「中低木の剪定、枝の処理」

「公園内の除草、清掃」「便所の清掃、ごみ

の処理」等となっている。 

 ただし、ここ数年はコロナの影響で活動を

停止していたが、再開にあたり、高齢化もあ

り活動が厳しくなってきたこともあり、草

刈りは町に「戻す」という表現にしている。 

 しかし、町でも主要な部分のみで外周部分

については、自治会で周辺住民に頼んで対

応しているのが実状である。 

 

 

○覚書については把握していない。 

 まずは、総務経済常任委員会で内容等を確認し

たい。 

町内 46 か所ある公園の維持管理のあり方につ

いては現状を確認しながら委員会で提言を検討

したい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



【公園】 

〇公園の子ども向け遊具の安全点検、塗装な

ども含む維持管理はどうなっているか。 

子どもたちのため、遊具はもっとあったほ

うがよい。公園の遊具について、委員会とし

て調査したのか。 

 

 

 

○総務経済常任委員会による町担当課へのヒアリ

ングでは具体に確認していないが、現地調査で

は、実際に業者が点検を実施している様子がう

かがえた。塗装も含め、定期的な点検がされて

いる印象を受けた。 

 子どもたちにとって公園は大切な場所である。 

 総務経済常任委員会で引き続き調査し、遊具の

あり方についても提言を検討していきたい。 

 

【南部コミュニティセンター】 

〇南部コミュニティセンター（どんぐり会館）

の調査にあたり、スポーツ振興の観点も考

慮すべきである。また、現状、主に開成幼稚

園が利用されているのであれば、幼稚園の

附属施設として位置づけるのも一案では。 

○どんぐり会館のスポーツ施設としての利用状況

だが、開成南小学校ができてから、多くの方が

小学校の体育館を利用するようになり、体育館

が利用できないときに使う程度になっている。 

 スポーツ施設としては、球技等を行ううえで狭

く安全性を懸念する声もあった。 

 どんぐり会館のあり方について、幼稚園施設等

の取扱いも含め、教育民生常任委員会で引き続

き調査していきたい。 

 

【学校・プール】 

○開成小学校のプール建設の議論はどうなっ

ているのか。また、文命中学校のプールの老

朽化について議会としての考えは。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

○開成小学校のプール建設については、（これまで

も議会で一般質問されたことがあるが、）プール

教育は義務ではなく、プールの建設は必要ない

というのが町の見解である。 

現状、南足柄市の体育センターの屋内プールを

借用して実施しているが、天候を気にせず、カ

リキュラムも組みやすく、費用面でもメリット

が多い。また、保護者・児童からも好意的な意見

が多い。町の現在の立場は建設しないというこ

とである。 

文命中学校のプールについては、実際、コロナ

の影響で使用しておらず、現状、老朽化が進ん

でいることは十分認識している。 

 プールの整備等について、教育民生常任委員会

の今後の検討課題とするか考えたい。 

 

 



【議会運営（研修）】 

○開成町議会で議会基本条例が制定されてい

るが、この条例は議会の理念や運営の基本

となる。議員改選もあったが、例えば「逆質

問権」を正しく理解できているのか。議員に

は、チェック機能をしっかり果たしてもら

いたい。基本条例を理解する研修は行って

いるのか。 

 

 

 

 

○国県の法令等の改正により、町条例等の改正が

必要な場合、適宜対応していかなければならな

いが、最近そのような事例がなかった。 

 逆質問権については、特に名称等も変更してい

ない。元町長（露木町長）のときは何回か行使さ

れたが、前町長（府川町長）のときは 1 回だけ

だったと思う。 

 逆質問については、町長のみの権限であり、現

町長（山神町長）がどうされるかだが、目的は、

論点を明確にすることである。議員は正しく理

解する必要がある。 

 議員の資質向上の研修の充実には力を入れてい

きたい。 

【安全安心・水害対策】 

○防災安全について、今回報告全体のなかで、

水害など災害対策について言及はなかっ

た。酒匂川の水害などはいつ起きてもおか

しくない。議会としての取組みは。 

 水防に関し、議員には、水利や河川・水路の

維持管理についても理解してもらいたい。 

 

○議会としての取組みはないが、多くの議員が一

般質問等で水害対策については何度も取りあ

げ、常にチェックしている。 

 各議員は水害対策に意識を持っている。一般質

問がある場合、ぜひ傍聴していただき、ご意見

等があれば議員に寄せてもらいたい。 

 なお、酒匂川水系の用水について、開成町議会

議員を対象とした酒匂川右岸土地改良区主催の

文命用水見学会に参加する予定である。 

 

 

【自治会・地域課題】 

○自治会の役員のなり手不足が深刻である。

その理由として家族が反対する場合が多

い。長い人は 10年を超える。 

対策について議会はどう考えるか。 

 

 

 

 

○どこの自治会でも同じ悩みを抱えている。 

 役員の負担を減らす取組みが大切と考える。 

 町は負担軽減として、広報誌配付の変更（ポス

ティング）、自治会長会議の回数減などに取り組

んでいる。 

 今回議会報告会の開催についても、自治会に回

覧や動員等はお願いせず、できるだけ負担をか

けないよう努めた。 

 自治会役員のなり手不足は深刻である。何かよ

い考えがあれば、ご意見等を聴かせていただき

たい。 

 



【安全安心・交通安全】 

○どんぐり会館前で子どもが事故に遭った。

夕方は幼稚園児も多い。教育委員会から議

会に報告があったか。事故が起きてから、今

後の対策は。 

 

 

 

○事故のことは教育委員会から報告を受けていな

いが、他地区の意見交換会で事故があった場所

に横断歩道を付けてほしいという意見があっ

た。当該場所の南側 100 メートル以内に既に横

断歩道があることから設置は不可能とのことで

ある。なんらかの安全対策を検討していく必要

がある。今後も注視していきたい。 

 

【地域集会施設】 

○上島公民館を建設した際、基金が 300 万円

積み立てられている。指定管理者制度にな

って、地域集会施設が町の管理になり、自治

会で建て替えることができなくなった。 

 将来、この積立金をどうするのか。課題を抱

えながら自治会運営をしている。 

 現状を議員に知ってもらいたい。 

 

 

 

〇ご意見として承る。 

 


